

# DIARIO DE CÓRDOBA.

## DE COMERCIO, INDUSTRIA Y ADMINISTRACION.

**SUSCRICION EN CORDOBA.**  
Por un mes 8 rs. Por trimestre 22 id.

*Los suscritores á este periódico tienen derecho á insertar gratis en sus columnas un anuncio ó comunicado al mes, que no exceda de quince líneas.*

**FUERA FRANCO DE PORTE.**  
Por un mes 19 rs. Por trimestre 28.

### Seccion oficial.

—LA GACETA del 20 no contiene disposicion alguna de interés general.

### Seccion de noticias.

#### NACIONALES.

El sábado 15, á pesar de lo lluvioso del día hubo ejercicio general con asistencia de las tres armas en el campamento de Torrejón. Se formaron dos líneas y se figuró un ataque por escalones, marchando los batallones y desplegando á vanguardia con fuego de hileras. La artillería, situada en los flancos, hacia también fuego y marchaba á medida que lo efectuaba la infantería, y la caballería figuró algunas cargas. Se efectuó luego el paso de las líneas, y las tropas de la segunda ejecutaron iguales movimientos.

El domingo despues de misa, el campamento estuvo muy animado. Acudió multitud de personas tanto de Madrid como de los pueblos inmediatos, y el sexo bello pudo verse una vez mas de que el militar español es en extremo galante con la hermosa mitad del género humano.

Los cuerpos pasaron lista, y terminada tocaron las músicas escogidas piezas. Fue necesario un tren especial además del ordinario para que volviera á sus casas todo aquel gentío.

El tiempo estuvo despejado, y parece que esperó á que desaparecieran las visitas para indemnizarse.

A las diez de la noche empezó un terrible aguacero que arrió á la madrugada y ha durado sin cesar un mo-

mento hasta las siete de la noche del lunes. El campo se puso intransitable, las tiendas se llenaron de agua, pero no por eso ha desaparecido el buen humor del soldado.

La salud es buena.

El cuerpo de artillería ha pedido á la direccion de caballería 30 alféreces para el servicio de los regimientos montados.

El 19 á las dos y media de la tarde entraron SS. MM. en Marcadaly y el 20 se embarcaron para Barcelona.

El director general de correos, D. Mauricio Lopez Roberts, ha recibido del Emperador de los franceses la cruz de comendador de la Legion de Honor, el señor Capelastegui la de oficial, y el señor Coig la de caballero.

Dice un periódico portugués, que corria en Oporto la noticia de que pronto llegará allá un general español acompañado de su estado mayor, y que estaba encargado de prepararle habitacion el cónsul español en la misma ciudad.

Ignoramos lo que haya de exacto en este asunto, ni qué significacion podrá tener la tal noticia.

En el ferro-carril de Madrid á Alicante que á consecuencia de una fuerte tormenta se hallaba cortado por las aguas, ha vuelto á establecerse la circulacion interrumpida hace dos dias.

Segun parte telegrafico de Valladolid, el espada Cúchares tiene el hueso del hombro fuera de su sitio, y el 18 á las seis de la tarde le hicieron la operacion.

El espada Manuel Arjona, hermano

de Cúchares, recibió hace unos dias un tiro en una de las dehesas de Sevilla, atravesándole los proyectiles el muslo derecho. El herido continúa muy bien.

El señor duque de Nemours debe salir el día 22 de Segovia, y el 28 de Madrid, con direccion á Lisboa, donde debe embarcarse.

Parece que por la direccion general de la Guardia civil se ha propuesto al Gobierno de S. M. el aumento de varios segundos capitales, segun se cree, con objeto de dividir en dos algunas de las comandancias-compañías que hoy existen con mas fuerza de lo regular, especialmente para su administracion y régimen interior. Parece también que esta consulta envuelve en sí el doble objeto de facilitar algun movimiento á la escala de los tenientes de infantería de dicho cuerpo, hoy sumamente paralizada en sus ascensos.

Van transcurridos diez y seis años y algunos meses desde que vio la luz pública el real decreto de creacion de este cuerpo en España, y aunque pudiera decirse que este tiempo transcurrido es una débil ráfaga en la vida de la nacion, no sucede lo mismo cuando, durante aquél se enorgullece la nuestra con poder contar hechos gloriosos y hasta heroicos de que tanto abunda la historia del cuerpo de guardias civiles, cuyas páginas son un tesoro de inapreciable valor.

Dice el *Noticiero de Tetuan*:

«Un amigo nuestro que acaba de llegar de Tanger nos ha dicho que los desertores de nuestro ejército y nacion, que se encuentran en aquella ciudad, están pasando la vida mas miserable y son tratados peor que prisioneros. En-

cerrados en pequeñas y lóbregas mazmorras, reciben por todo alimento una pequeña y mala galleta con una muy escasa cantidad de higos chumbos, y sufren los mayores castigos y vejaciones por parte de los que antepusieron con loca ceguedad á sus hermanos y compatriotas.

Lástima nos causaria su triste situacion, si no viéramos en ella un justo y providencial castigo, hacia todo el que reniega de su Dios y de su patria.»

Continúan los preparativos de festejos en las poblaciones que deben ser visitadas por los augustos viajeros, esmerándose todas en disponerles un recibimiento digno.

A propósito de esto, hé aquí lo que desde Lérida escriben con fecha 15 del actual:

«Los tapiceros y modistas de Barcelona se ocupan ya del arreglo del palacio episcopal de esta ciudad, donde han de ser alojadas SS. MM. y AA. En la muralla de sus jardines se levanta un elegante y vistoso palco, desde el que verán los augustos viajeros el castillo y demás fuegos, debidos á la habilidad de un acreditado pirotécnico. Veinte y cuatro niñas de 6 á 13 años, escogidas, se preparan á ofrecer á sus majestades varias producciones de esta fértil y dilatada provincia, formando una pequeña esposicion agricola.

Los filarmónicos ensayan una serenata digna de las elevadas personas á que va dedicada. El ayuntamiento se esmera en adornar la carrera que ha de seguir la régia comitiva, y se trabaja en la apertura de la muralla por el baluarte del Carmen con un verdadero entusiasmo; también participa de él la numerosa guarnicion, y erige un arco magnifico en la calle de la Pal-

( 51 )

cuyo jefe, llamado Pedro de Hautvilliers, no habia temido invadir la Guyena y ejercer en ella los mayores estragos. El caballero Aissin habia conseguido encontrar á Pedro de Hautvilliers, á poca distancia de Montauban, despues de haberle buscado en vano en el teatro de sus fechorías, y en el momento en que este mal francés, cargado con el botín, se aprestaba á hacer una retirada. La consecuencia de esta sorpresa fué una encarnizada lucha que duró mas de diez horas, porque el jefe de los bandidos era arrojado, y combatia como hombre cuya bolsa está repleta; pero Bernardo de Esparbez, un jóven casi imberbe, habiendo llegado á clavarlo contra un árbol de un lanzazo, desanimáronse sus compañeros, y echaron á huir en todas direcciones, abandonando sus conquistas mal adquiridas. El caballero Aissin volvió entonces á tomar el camino de sus dominios, precedido de un escudero que llevaba en la punta de la pica la cabeza cortada del bandido, estando este trofeo destinado á figurar en una jaula de hierro colocada encima del puente levadizo del castillo de Faudos.

Algunos malhechores, hechos prisioneros y colgados en las murallas, de Beaumont-de-Lomagne, se agitaban en las últimas convulsiones de la agonía, cuando el senescal, despues de dar gracias á sus parientes y amigos por su leal apoyo, les otorgó el permiso de separarse. El mismo, acompañado de sus vecinos mas inmediatos, tales como los señores de Gobas, de Castillon y de Vilhere, despidió afectuosamente á su hermano.

6

( 54 )

que en procurar aumentarlo aun. En cuanto á Beraudon, las leyes de la hospitalidad le prohiben proponer el primero semejantes pasatiempos.

—Así sea! Sin embargo, tengo malos presentimientos; esta noche, en el momento de montar á caballo, mi espada se desprendió del cinturón, sin que yo pudiera adivinar la causa. Tampoco pude bajar la visera de mi casco, aunque mi charnela está muy suave y tan flexible como la cabellera de una dama; una de las plumas de mi cimera cayó en tierra, y mi caballo la pisoteó.

—Todo eso es enfadoso en verdad; pero si estás amenazado de una desgracia, no creo que en ella entren por nada el caballero inglés ó Beraudon. ¡Dios me perdone! En este país la persona de un huésped se considera como sagrada; vuestro hijo lo sabe, y por muy pendenciero que sea, ha sido formado en demasiado buena escuela para que lo olvide con facilidad. Pero mirad, Beraud, ¿no veis un gerifalte que se cierne sobre nuestras cabezas?

—En efecto, respondió el señor de Avensac, es algun pájaro extraviado.

El caballero lió un silbido á guisa de reclamo, y presentó su mano armada con un guantelete de hierro; el pájaro describió primero algunos círculos bastante rápidos al rededor de los dos compañeros de armas, y despues dejó caer buscamente en la mano del señor de Avensac.

—Es un soberbio halcón hembra, dijo el caballero, pero que parece muy asustado; ¡mirad qué herizadas están sus plumas! el pobre pájaro

( 35 )

está temblando de terror, se le siente latir su corazón... ¡Pero... calla! ¡me parece que le reconozco! si, hé aquí el nombre de Beraudon inserto en un collar de plata; este pájaro no es otro que *Peregrina*, el halcón favorito de mi hijo; pero ¿cómo es que le hallamos tan lejos de su nido? Habrá cometido alguna falta, intentado coger alguna garza por el cuello en vez de cogerla por las alas, ó alguna cosa semejante; entonces habrá temido el castigo, y se habrá fugado.

—Peregrina es el mejor halcón que ha salido de las rocas de la Noruega, contestó el señor de Beraud, y mi hijo llenó de monedas de oro á un niño del judío Aaron de Lombez que fué quien se la vendió. El pájaro ha sido enseñado por el veyo Aubriot, el halconero jefe del conde de Comminges, llamado Bernardo, sétimo del nombre, y las campanillas que lleva en las patas son regalo de ese poderoso señor, á consecuencia de un robo en que *Peregrina* cogió ella sola cinco garzas reales en menos de una hora. Los dos mejores gerifaltes del conde murieron en esa caza, y el noble Bernardo ofreció á Beraudon cambiarle su pájaro por un hermoso corcel de España á eleccion suya; mi hijo rehusó esta magnífica oferta, declarando que por lo mismo que el halcón era bueno, nadie mas digno de poseerlo que él, respuesta que hasta sorprendió no poco al noble conde.

—Por Nuestra Señora! la cosa no era para menos! exclamó el caballero Thibault, preciso es ser Beraudon para atreverse á hablar de ese mo-

ma que conduce al palacio y al castillo.—Todos, en fin, ansian el momento de victorear á nuestra simpática soberana.—Cataluña abandonada á sus nobles y leales sentimientos, se vé laboriosa, tranquila y satisfecha como nunca.

Parece cosa resuelta la visita del señor ministro de Fomento al Tunnel de Monclá y demás obras del canal de Urgel durante la estancia de SS. MM. en Barcelona; le acompañará, como es consiguiente, el señor gobernador y el ingeniero jefe del distrito don Martin Recarte, en cuya casa será alojado su excelencia.

## ESTRANGERAS.

Se han recibido en Madrid los partes telegráficos siguientes:

Paris 18.—Se habla de un próximo ataque á Capua por los garibaldinos.

El rey de Nápoles continúa en Gaeta á pesar de lo anunciado por la prensa.

Turin 19.—Las tropas de Lamoriciere se han batido con las piemontesas en Castel Fidardy, quedando aquellas derrotadas y dejando 600 prisioneros, entre ellos Pimodan, uno de los jefes y seis cañones. Grandes pérdidas de ambas partes. Ha empezado el sitio de Ancona.

Garibaldi marcha contra la capital. El comité veneciano ha dado un manifiesto pidiendo la guerra para liberar á Venecia.

Turin 20.—En Loreto han capitulado 4,000 hombres de tropas pontificias. Pimodan ha muerto. Lamoriciere se ha refugiado en Ancona, y su ejército ha quedado disuelto.

Los periódicos extranjeros publican algunas noticias curiosas sobre los sucesos que se cumplen en la Península italiana.

Segun dichos periódicos, el conde de Treccbi y el doctor Brambilla han llegado de Nápoles á Turin, siendo portadores, segun se dice, de una carta importantísima de Garibaldi, dirigida al rey y Victor Manuel.

El *Espero* anuncia la movilización de tres cuerpos de ejército piemonteses para guardar el Mincio y el Pó.

El Gobierno piemontés no ha querido considerar á MONSEÑOR BELLA como

prisionero de guerra, poniéndole por consiguiente en libertad. El prelado manifestó su deseo de retirarse á Baviera, y partió inmediatamente á Munich.

Segun los periódicos de Nápoles del 11, el ejército de Garibaldi, aumentado con gran número de voluntarios napolitanos, se hallará en breve reunido dentro de la capital. Se cree que el dictador tiene en este momento 50,000 hombres á su disposición.

Los oficiales del *Partenope*, único buque que siguió al Rey á Gaeta, se hallan de vuelta en Nápoles.

El día 10 hubo una manifestación popular en Nápoles. Cerca de 5,000 personas reclamaban á grandes gritos la demolición del fuerte de San Telmo. El dictador contestó que estudiaría el asunto bajo el punto de vista militar; mas, á lo que parece, se halla poco dispuesto á satisfacer ese voto de la población.

Dice la *Presse* que ha habido una conferencia de cardenales en Roma, en la cual se habian pronunciado por el licenciamiento del ejército pontificio, vista la imposibilidad de resistir sin el concurso de las fuerzas austriacas.

El *Diario de Roma*, en su número del día 13, anuncia que la intimación dirigida por el general Fanti al general Lamoriciere, habia sido rechazada con indignación, lo mismo que la del conde Cavour al cardenal Antonelli.

Se creía en Paris que cualquiera que fuese la determinación del Gobierno pontificio ya cese ó prolongue la resistencia, el resultado de la campaña no puede ser dudoso desde el momento que Austria no interviene, y que la iniciativa del Piemonte no traerá consigo ninguna consecuencia grave para la paz general; á menos que la intervención del general Garibaldi no venga á complicarla.

Al ponerse el general Fanti al frente de las tropas que han penetrado en los Estados Pontificios, dirigió á sus soldados la siguiente orden del día que publica el *Monitor* toscano:

«Oficiales, argentarios y soldados:

Los acontecimientos que tienen lugar al Sur de Italia, y tan cerca de nuestras fronteras, han comprometido á S. M. ordenar la concentración de sus tropas sobre las fronteras de las Marcas y de la Umbria, y á concederme el honor de mandarlas.

Al venir á ponerme á vuestra ca-

beza, no debo ocultaros que la patria ha tenido necesidad de vuestras armas para hacer que florezca de nuevo la paz en el vecino imperio, y para mantener la tranquilidad en el Reino.

Soy tanto dichoso en mandaros en las circunstancias actuales, cuanto que estoy convencido que en donde quiera que la ocasión se presente, dareis nuevas pruebas de esa disciplina que os ha valido la estima del país y de ese valor que habeis mostrado en las últimas campañas y que os ha hecho adquirir tanto renombre en Italia.

El Rey tiene plena confianza en vosotros, y no engañaréis ni sus esperanzas ni las de la patria.

Cuartel general de Arezzo, 10 de setiembre de 1860.—Fanti.»

La *Patrie* reproduce el hecho de que el duque de Módena ha marchado de Viena con intención de unirse á Lamoriciere con su pequeño ejército. Como en este hay bastantes extranjeros, el Piemonte tendrá un motivo para insistir en las causas determinantes de su expedición.

La proclamación de Garibaldi, dá su origen á los desórdenes ocurridos en Sicilia. La población quiere la anexión inmediata, y el Gobierno provisional se opone. En este estado de cosas llegaron los voluntarios de Nicotera, á Palermo, y como se les prohibiese enarbolar la bandera que aun traían, la población se lanzó á una demostración tremenda, segun la *Patrie*, al grito de viva la Italia una con Victor Manuel. Esta manifestación decidió á Crispi á retirarse del Ministerio.

## Gacilla.

—NOS ALEGAMOS.—Para los toros de hoy en Sevilla hay tren especial de ida y de vuelta en la línea de Sevilla á Cádiz y no en la de Sevilla á Córdoba. Será quizás que nuestros vecinos dan crédito á las voces de malos intencionados que cuentan los desastres que hace el cólera en esta capital por cientos y cientos y no quieren facilitar nuestra entrada en sus tierras. Por lo demás nos alegramos de que no haya tren especial porque así irá de viaje menos gente, y ese dinero queda en casa.

—ADELANTE.—Por Real orden de cua-

tro del corriente se ha servido S. M. la Reina acceder á la instancia de D. Francisco Romá y Compañía, concesionario del ferro carril de Belmez y Espiel á las Ventas de Alcolea, y conceder su Real permiso para que el comandante del cuerpo de ingenieros D. Francisco Arjol y Solá pase al servicio de la referida empresa y quede de supernumerario en el cuerpo con arreglo á la real orden de 12 de Julio último. Tenemos los mejores antecedentes de los conocimientos del señor Arjol y Solá, y al ver que se consagra al servicio de esta compañía concebimos la esperanza de que muy en breve se activen y se monten en grande escala los trabajos de esta línea que es la que ha de dar frutos óptimos á nuestra capital y provincia.

—EL RIGOR DE LAS DESDICHAS.—Los vecinos de la calle del Romero se quejan: 1.º de las inmundicias que hay en los rincones de la misma; 2.º de lo escaso del alumbrado; 3.º de lo detestable del piso que es horrible cuadro de trampas y precipicios; 4.º de que el sereno está mudo y 5.º de que cuando no lo estaba cantaba de una manera detestable. ¿Qué faltará á dicha calle?

—AL SEÑOR ALCALDE.—El autor de estas líneas ha pasado ocho dias entre Sevilla, Cádiz, Málaga y los pueblos de la carretera de esta ciudad á Córdoba. En todas partes le han referido los horrores que aqui se sienten y en todas al saber que era cordobés le han rogado que no volviera; pues que aqui se vivía sobre un volcan. Con referencia á cartas de aqui salidas, á datos que calificaban de oficiales, se le hacia ver que en Córdoba morian diariamente de ochenta á cien personas. A tal punto llegaban estas afirmaciones que el que esto escribe llegó á dudar de los antecedentes que la suministraba su familia. Siendo falsos por fortuna los cuentos esos que han debido su origen de seguro al deseo no disimulado de hacer la guerra en todos terrenos á nuestro país hallándonos casi en estado normal, no escudándose de seis ú ocho el número de los que diariamente mueren de todas enfermedades, y esto en un mes que siempre se señala por ellas, debemos dar un mentis á los autores de tales patrañas, y para ello rogamos al señor Alcalde que se sirva remitir á los periódicos de la capital el estado oficial diario de las defunciones, el cual publicaremos nosotros, y creemos que harán lo mismo nuestros apreciables cólegas.

( 36 )

do á un conde soberano, casi tan pederoso como un rey!

—No comprendo, pues, de qué modo haya podido estraviarse así ese halcón, continuó sir Beraud pensativo. ¿Será otro presagio? En ese caso, nuestra Señora de Avensac me valga! Es muy doloroso que una larga penitencia y una peregrinación á Roma no hayan bastado á rescatar algunas palabras imprudentes. ¡O! Guinot, dijo dirigiéndose á uno de sus escuderos, toma ese halcón y cuidale, es Peregrina. ¿Cómo ha venido hasta aquí? El diablo podría decirlo; en cuanto á mí, lo ignora.

Los dos caballeros continuaron su marcha en silencio, porque este episodio les pareció así como á todos los demás, que no anunciaba nada favorable.

En la época de que se trata, los guerreros más intrépidos eran accesibles á esos terrores supersticiosos de los que los militares y sobre todo los marinos de nuestra era más ilustrada, al menos, segun se dice, no están menos exentos.

Los viejos soldados de Beraud, de Avensac y de Thibault de Segenville, lanzaban inquietas miradas al fugitivo halcón, cuyos penetrantes ojos giraban en sus órbitas, y el cual con el cuello tirante y las alas desplegadas agitábase, dando lastimosos gritos, en las manos de Guinot.

El sendero que seguian las dos compañías iba á dar á una pequeña encrucijada que tenia cuatro caminos diferentes; el primero conducía á Beaumont-de-Lomagne, el segundo á Faudoas,

( 33 )

—Tendré sumo gusto en estrechar la mano de tan valiente justador; por lo demás, es un compañero bastante rudo, y creo que de ello sabeis alguna cosa, Beraud.

—Va os, vamos, dijo el caballero en tono de buen humor, ¿quién hace caso de una vieja historia? ¿Quién sabe si buscando bien, no llegaría á tomar mi revancha? Odet de Lomagne podría acaso ayudarme á hacer estas indazaciones; vamos, á vuestra vez, ¿qué decis, Thibaud?

Dijo que por mucho que hayamos valido Walter de Tracy y Odet de Lomagne, al fin hemos hallado nuestro maestro en Beraudon, vuestro hijo menor. ¡Qué lástima que semejante joven parezca haberse condenado voluntariamente á llevar la vida de un paje! ¡Por los clavos de la Pasión, es una pérdida!

—¡Ah! respondió el caballero Beraudsonriendo, ese pobre niño tiene de bueno y de malo: no sería un Faudoas si careciese de valor y de fuerzas, dicho sea sin jactancia: no es ese su defecto. Pero tiene una cabeza volcánica, y en casos dados un corazón de hierro; entonces, ¡ay del que le salga al encuentro! Cuando pienso en ello, casi siento no haber estado en Avensac para recibir á sir Walter; difícil es esperar que dos hombres como Beraudon y él puedan contentarse mucho tiempo con hablar juntos, sin que el diablo les inspire la idea de probar sus fuerzas.

—¡Imposible! replicó el caballero Thibaut, el inglés habrá descansado hoy de las fatigas del viaje, y se habrá ocupado más en satisfacer su apetito

( 32 )

A la salida de la ciudad, el caballero de Beraud se dirigió hacia la izquierda, siguiendo un sendero pintoresco sembrado de floridos arbustos y de magestuosos robles; de vez en cuando divisábanse pequeños valles tapizados de corto y fino musgo.

Aunque se estaba en el mes de agosto, y el sol brillaba en toda su fuerza, el calor no era insuportable; por el contrario, templaban la atmósfera frescas brisas que corrían á lo largo de las corrientes de agua y de los ricos manantiales de que se hallaba sembrado por do quiera este país tan pintoresco.

Los soldados hablaban alegremente, con el yelmo de acero colgado del arzon de la silla; los arqueros se dispersaban para seguir estrechos pasajes inaccesibles á la caballería, mientras que el señor de Beraud conversaba con el caballero Thibaud de Segenville, su hermano de armas, cuya mansion feudal se elevaba á poca distancia de la suya.

—¿Por qué no están con vos aqui vuestros dos hijos mayores? preguntó el señor de Segenville; ¿qué hacen allá abajo una vez concluida la jornada?

—Beltran y Hugo se han quedado en Beaumont por orden del senescal, á fin de estar presentes á la restitución del botín cogido á los malhechores, respondió el señor de Beraud; esta tarde volverán, y á la hora de cenar los vereis, si como espero, consentís en acompañarme á Avensac, donde hallareis un antiguo conocido, sir Walter de Tracy.

—BORN HALLAZGO.—En la estación del ferro-carril de Sevilla se ha encontrado un bolsillo con varias monedas de oro. Hemos recibido el grato encargo de avisar a su dueño el hecho para que pase a recogerlo, despues de dar las correspondientes señas.

—SERÁ HOMBRE DE BIEN.—Anteanoche y al salir de la parroquia los asistentes al bautismo de un niño, el padrino, con objeto de evitar la insufrible gritería de *aquí, aquí, roío, roío*, con que suelen los muchachos amargar estas escenas tan agradables, determinó distribuir a cada uno la cantidad de dos cuartos, comprando a tan poca costa su silencio. Una hora despues, cuando se entregaban en la casa afortunada a la fiesta que es consiguiente, se presentó un imberbe casi andrajosamente vestido, pregunta por el padrino y entregándole diez rs. le dice «devuelvo a Vd. ese medio duro que sin duda me dió Vd. por ignorancia en lugar de dos cuartos.» Escusado es decir que esta buena accion fué premiada. Ignoramos el nombre de este jóven que tendríamos mucho gusto en que fuese de todos conocido.

—QUE VENGA PRONTO.—Hemos recibido una carta de Madrid en la que se nos dice que el célebre prestigeador Mr. Herman tiene proyectada una escursion por Andalucía, y que piensa detenerse en esta capital para dar algunas funciones en nuestro teatro. Mucho nos alegraríamos de que fuese cierta la noticia para que tuviésemos el gusto de admirar a esta celebridad europea.

—QUE SIGA.—El estado de la salud pública en esta capital continúa mejorando de dia en dia, hasta el punto de que en los anteriores han ocurrido tantas defunciones con corta diferencia, como en los años anteriores.

—SERÁ BUENO.—Se ha terminado por el señor Meléndez, arquitecto provincial, el plano de las nuevas casas capitulares que se van a construir en Almodovar.

—NO SUPIERON DE NOSOTROS.—De Madrid nos dicen que el dia 19 no recibieron el correo de Andalucía.

—YA VENDRÁN LAS RECTAS.—Ha sido adjudicada en la subasta que teníamos anunciada a favor de don Juan José Blanco, vecino de la Rambla, la cobranza de contribuciones de esta capital. También parece que le ha sido adjudicada la de cuarenta pueblos de esta provincia.

—DATOS.—En Puente Genil hay 1352 edificios y 46 entre calles y plazas, segun los antecedentes oficiales que tenemos a la vista.

—NO HA LUGAR.—Se ha suspendido por este año la feria que debia celebrarse en Pozoblanco el 24, 25 y 26 del corriente.

—ENVASES DE TABACO.—El 5 de Octubre se subastarán en la administracion de estancadas de la Rambla, doce cajoncillos de cedro bajo el tipo de un real cada uno y ciento de pino, bajo el de dos reales.

—PAJA.—El precio medio en esta provincia durante la segunda quincena de agosto fué: arroba de la de trigo 2 rs.; de cebada 1 y 58 cénts.

—PREGUNTAS Y RESPUESTAS EN SON DE ROMANCE DE CIEGO.—Decid: ese caballero que gasta tanto dinero, debe ser hombre muy rico.—No, Perico.—Por fuerza tiene caudal.—No hay tal.—Entonces será un magnate.—Disparate!—Tendrá empleo... algunas minas...—Desatinas.—¿Le dá el rey para esos gastos?—Razon tienes: *El de copas, oros y bastos.*

—CARRERAS DE CABALLOS.—La sociedad de fomento de la cria caballaria anuncia las carreras de otoño para la primera quincena de octubre próximo. Los premios son los siguientes: Uno de 12,000 rs. de S. M. la Reina; otro de 4,000 del ministerio de Fomento; otro de 8,000 del ministerio de la Guerra; otro de 1,000 de la inspeccion de carabineros; otro de 6,000 de la sociedad; otro de 3,000 de la misma, y otro de 2,000 de la propia sociedad.

**Varietades.**

En el estado actual de la cuestion anglo-china, creemos serán leídos con gusto los siguientes datos:

Las tradiciones del imperio chino hacen remontar su origen mas allá de la época en que la cronología bíblica coloca la dispersion de los hijos de Noé. Conquistada por los Mongoles, que extendieron su dominacion hasta la Moscovia amenazando la Europa y despues por los Mandchus, que le han impuesto la dinastia reinante, la nacion china ha ejercido por largo tiempo una poderosa influencia en Asia. En la actualidad toda su fuerza de resistencia está reconcentrada en el sistema de aislamiento, que debe ocultar a los europeos *bárbaros de los mares*, segun los chinos, los misterios de su organizacion interior.

Desde la muerte del emperador Tao-kwang, acaecida el 26 de febrero de 1850, su hijo I-ching, desde su ascension al trono, ha tenido por competidor a Tient-ti, jefe reconocido de los Mings-mongoles tártaros, cuyas pretensiones han amenazado los cimientos del trono imperial. La guerra civil reducida en un principio a la provincia de Kwang si, se extendió rapidamente a otras muchas. Nan-kin cayó en poder de los rebeldes el 21 de marzo de 1853, el puerto de Amoy el 18 de mayo, y la importante plaza de Shang-hai abierta al comercio europeo, fué ocupada por las tropas del pretendiente el 7 de setiembre y la insurreccion victoriosa se disponia a dirigirse sobre Pekin, residencia del poder central para declarar destituida la dinastia tártara.

Desde esta época se encontró el gobierno imperial en una posicion muy crítica, porque no solo carecia de los medios materiales para hacer frente al peligro, sino que habia perdido todo el prestigio moral a los ojos de los pueblos. Los mandarines conocian que el poder se escapaba de las manos, las provincias de Yang-ise-kion estaban a merced de los bandidos ó de los ambiciosos, los puertos amenazados por los piratas y en todas partes se reproducian insurrecciones parciales, que ora levantaban la bandera de Tient-ti, ora invocaban otro nombre cualquiera, ora tomaban partido por Tae-ping que se habia hecho dueño de Nankin y su provincia.

En medio de la confusion general apenas se puede conocer el pensamiento de este último, que algunos escritores han querido presentar como un reformador político y religioso, fundando su opinion en los dichos de los misioneros.—Los libros recogidos en el campo de Tae-ping, comprenden el antiguo y nuevo testamento, los Mandamientos del decálogo que Moisés recibió de Dios en el Sinai, la historia de la creacion del Cielo y de la tierra, del Diluvio por cuarenta dias y cuarenta noches, de la salida del pueblo de Israel del Egipto; Me-s de la venida del Salvador del mundo Jesus-Yesou de su nacimiento en la tierra de Judea Yesouta y de su muerte. Entrando en la época actual, dicen que en 1837 Ting-cheou, supremo emperador, hizo subir al cielo a Tae-ping, de donde descen-

dió para esterminar los demonios tártaros y salvar los pueblos de la tiranía; que en el tercer mes de 1848 Meouchin-chin-Dios-bajó a la tierra para dar pruebas de su omnipotencia y que en el noveno mes Yesou, apareció y esterminó en un formidable combate una multitud de demonios.

Al lado de estas pruebas, que revelan en Tae-ping el designio de seguir las huellas de Mahoma, se encontraron otros documentos que prescriben el abandono de todas sus riquezas, el respeto a las mujeres del Serrallo del Señor a cuyo lugar no es permitido levantar la vista, la prohibicion de pronunciar los nombres de las mujeres, todo bajo pena de decapitacion. Al mismo tiempo se establecieron los principios religiosos y militares que deben observar los insurrectos, alabando a Dios, practicando la justicia, la sobriedad y la obediencia, y separando los campos de las Niu-Tsiang, capitales hembras de los hombres: los de la etiqueta civil y militar; la division del tiempo segun el calendario del cristianismo, por semanas y meses, y la organizacion del ejército en cinco cuerpos, que se distinguen por los colores de los estandartes.

La conducta que observan los insurgentes en las provincias conquistadas, no está en consonancia con los preceptos de la moral que hicieron creer a algunos misioneros que la insurreccion se nutria en las verdades del cristianismo. Cada victoria lleva consigo el desorden, el saqueo y el degüello de los vencidos, cuyos bienes se distribuyen los vencedores por grupos de veinte y cinco personas de ambos sexos que no pueden reunirse que no poseen cosa alguna y que son iguales en derechos. Estas indicaciones demuestran que los jefes se proponen la regeneracion completa de la China, por un cambio de dinastia, de religion, de leyes y de costumbres, impuesto por la espada, tomando por modelo las utopias del comunismo, que reducirá inevitablemente el pueblo a la pobreza, mientras ellos satisfacen su despedida ambicion de riquezas cuya posicion se reservan.

La insurreccion habia perdido a Saog-hai que fué recobrado por los imperiales el 17 de febrero de 1855 con el auxilio de los europeos, y los partidarios de Tae-ping batidos en todas partes se sostenian con dificultad. Los insurrectos de Kwang-si habian sufrido grandes pérdidas y es probable que a no sobrevenir conflictos entre el celeste imperio y los europeos, la dinastia de I-ching se habria salvado de un gran peligro.

Por de pronto las doctrinas de los reformistas intolerantes han inculcado en el pueblo chino ideas desconocidas de la multitud, que ya busca en la emigracion de Australia y América, la paz del trabajo y de la riqueza que no encuentran en el pais. Este hecho dibuja un nuevo horizonte en el porvenir de aquel pueblo. Los emigrados por sus relaciones con los europeos y sus correspondencias con la madre patria, serán los agentes mas activos de la intimidad que la civilizacion moderna está operando entre las razas.

La poblacion de la China segun el empadronamiento de 1813 es de 361 millones, que los observadores reducen a 200. En este número figuran los Mongoles y los Mandchus que la han invadido sucesivamente, pero las cuatro quintas partes de los habitantes son chinos originarios.

El idioma dominante, la lengua de la enseñanza, de la ciencia y de las letras es el chino, aunque la corte emplea como lengua oficial el tártaro mandcho. Los cargos oficiales se distribuyen entre los tártaros y los chinos; pero estos ocupan todos los puestos secundarios.

*Se concluirá.*

*El secretario de la redaccion,*  
ISIDORO BADIA.

**Boletín religioso.**

Hoy. *Los Dolores gloriosos de Ntra. Sra., S. Lino, papa, y Sta. Tecla virgen y mártir.*

Mañana. *Ntra. Sra. de las Mercedes.*  
JUBILEO CIRCULAR.—Hoy en el Sagrario de la Sta. iglesia Catedral.—Mañana en la iglesia auxiliar de la Merced.

—Hoy a las diez se celebrará una solemne funcion de accion de gracias a Ntra. Sra. del Socorro en la iglesia de S. Pedro: predicara don Mariano Martinez Barranco, beneficiado de la Catedral de Ceuta.

—A la misma hora tendrá lugar otra fiesta de accion de gracias en el Santuario de Ntra. Sra. de la Fuen-santa, costeada por un devoto.

—Mañana a las 10 se celebrará una fiesta a Ntra. Sra. de las Mercedes en la iglesia de San Juan de Letran, predicara el Sr. D. Agustin Moreno, pbro.

—Hoy y mañana segundo y tercer dia de novena de accion de gracias a S. Rafael en la hermita de la Aurora, a las oraciones.

—Hoy y mañana tercer y cuarto dia de novena a Ntra. Sra. del Socorro en la iglesia parroquial de S. Pedro a las oraciones, predicara D. Antonio Charquero.

—Hoy y mañana octavo y último dia de novena a Ntra. Sra. de las Mercedes en la iglesia de S. Juan de Letran, al toque de oraciones.

—Último dia de novena al Beato Posadas, en la iglesia de San Pablo, a las oraciones.

—Los asociados a la corte de Maria visitarán hoy la imagen de Nuestra Señora de las Angustias, en S. Agustin.—Mañana Ntra. Sra. del Sol, en la Catedral.

**MERCADOS.**

*Bolsa de Madrid del 19 de setiembre.*—5 por 100 consolidado a 47.75, el diferido a 59.80 —Deuda del personal 14.10

Precio del trigo y cebada en el mercado público de esta capital, desde las dos de la tarde del dia 21 de setiembre de 1860, a igual hora del 22 del mismo.

Trigo.—Fanegas 446 desde 48 a 50 rs.  
Cebada.—Fanegas 86, a 26 1/2 rs.

—Aceite dentro de la ciudad a 65. Id en los molinos a 54. Jabon blando, a 17 cuartos libra. Carne de vaca a 54 cuartos libra.

—SEVILLA 22 de setiembre. En la Alhondiga. Trigo de 52 a 61. Cebada de 28 1/2 a 32 —Fuera de la alhondiga. Trigo, de 57 a 60. Cebada de 00 a 30. Aceite en la Calzada de 57 a 59: para el consumo a 60 1/2.

—GRANADA 20. Alhondiga. Trigo de 55 a 62.—Cebada de 35 a 38 —Habas de 47 a 48. Aceite de 67 a 68.

—JAEN 18. Trigo de 47 a 55: Cebada de 26 a 27: Habas de 40 a 44. Aceite de 57 a 65.

**ULTIMA HORA.**

**DESPACHO TELEGRÁFICO OFICIAL.**

Madrid 21 de setiembre de 1860.  
»SS. MM. y AA. han desembarcado en Barcelona.»

Madrid 21 a las 4 y 30 minutos de la tarde.

Solo quedarán de guarnicion en Ancona las tropas del Papa, las extranjeras regresarán a su pais.

Lamoriciere se salvó, saliendo de Ancona casi solo.

*Editor responsable, D. JOSÉ MARTINEZ.*

CORDOBA.—1860.

Imp. y Lit. de D. Fausto Garcia Tena.

